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巡城
找 记 者 上 壹 点

对话淄博网红女保安王双：

我就是为保安而生
齐鲁晚报·齐鲁壹点见习记者 刘薇薇

偏黑的脸上点缀着一双 有神的大
眼睛，说话干脆，声音洪亮，在一身制服的
映衬下，王双身上透出“巾帼不让须眉”的
英气更加鲜明。

这是“网红”女保安留给齐鲁晚报·齐
鲁壹点的第一印象。12月18日下午，齐鲁晚
报·齐鲁壹点在周村区凤鸣小学与王双进
行了一场两个小时的对话。

因为“网红”女保安形象而被很多人认
识的王双今年41岁。早年她曾在济南特警
队学习了4年，后来在周村区公安局下属保
安公司从事教练员工作长达7年。2007年，
王双开始创业，如今她带领的团队已经有
700人之多。

我们的对话在和煦的冬日暖阳中开
始，而结束时，天空却飘起了大片大片的雪
花。

虽然对话已经结束，但作为对话的一
方，我们也在反思：在流量为王的时代，网
友们更关注的是一些能带来视听上比较刺
激的事情，他们往往很难静下心来，去看清
楚事件背后真正在做的事和做事的人。

而这也恰恰促使我们与王双进行这样
一场深入交流的原因。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：你如何看待自己
在抖音上突然变成“网红”？成为“网红”之
后，你的生活和工作有哪些变化？

王双：看到我额头上的这块伤疤了吗？
成为“网红”后，除了正常工作，我还多了很
多媒体的采访。现场要拍“头开酒瓶”“一招
制敌”这样的素材，其实我已经十多年没有

“头开酒瓶”了。当时，我连续两天“头开酒
瓶”，第一天头上的包还没消下去，第二天
又添了新的。第二次开完酒瓶，额头的血就
顺着鼻子两侧流下来，当时都把记者吓坏
了。

成为“网红”后，我抖音号里面的短视
频点击量也一下子多了起来，单条视频点
赞量最高的到了6万多。不过，也有一些网
友想挑战我的擒拿格斗技能，他们认为“你
一个女的，有什么可牛的”，最后我都拒绝
了，因为我练习擒拿格斗不是为了炫耀自
己的本领，而只是为了把校园安保工作做
得更扎实。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：当初为什么选择
保安行业？

王双：选择从事保安行业，跟我小时候
的一些经历有关。

7岁时，我和二哥一起习武。那时候，父
母经商，没有时间照顾我们，当时周村有一
个业余武术队很受欢迎，像传统民俗中的
芯子、火提溜、竹马，这些都是我最爱玩的。
这种成长的环境对我的性格养成也有很大
影响。后来，我被选去济南特警队做汇报表
演，在那里学习了四年。毕业后，本想随师
哥一起去做李连杰电影里的武替人员，因
为电影延期拍摄，我回到了周村。当时，周
村区公安局下属保安公司聘请军体教官，
面试时共8个人，其中7个是退伍男兵。最
后，因为我本身擅长擒拿格斗，声音洪亮，
有气势，又在济南特警队拿到了“四会”教
练员证：会学、会教、会练、会做思想工作，
而且我18岁就入了党，所以，我凭实力拿到
了军体教官的职位。

我非常感谢在周村区公安局下属保安
公司7年的经历和锻炼，这7年为我打下了
坚实的基本功，以及来自一线的管理经验。
2003年2004年，我是全国保安系统唯一的
军体女教官，连续三次上过《中国保安杂
志》，我也是山东省十佳保安员。

所以，我认为自己天生就适合干保安。
齐鲁晚报·齐鲁壹点：作为军体教官，

除了队列训练、技能演练，也需要开展理论
方面的培训工作，这可能对学历有一定要
求，你是如何做到的？

王双：队列训练、技能演练我都没问
题，但理论培训，刚开始时我确实没有信
心。不过，当时的领导对我很有信心，他帮
助我梳理了培训教材的几个重点，然后交
给我自己进行钻研。

对我比较有利的一点是，我有在一线
工作的扎实经验，还有对之前在培训过程
中遇到的问题不断总结和改进，在无形中

也提升了自己的能力。结合这些优势，后来
我的理论培训工作就游刃有余，参加培训
的人也听得津津有味。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：在从业过程中，
作为一名女保安，你觉得保安行业对女性
有限制吗？

王双：保安行业对女性还是有限制的。
虽然面试时没有具体要求，但作为安保岗
位，尤其是校园安保，对女性应对突发事件
的能力要求还是高于其他行业的。

前些年，我曾尝试安排一名女保安从
事校园安保，但学校方面还是有所顾忌，加
之她家庭方面的考虑，后来这名女保安辞
职了。目前，我公司有20多名女保安，大都
分布在医院等行业中。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：从事保安行业20
年，自己创业也有10多年，你成立保安公司
的初衷是什么？

王双：2006年我生完孩子，这是一个重
要转折点，也很想实现自己的创业梦。于
是，2007年就辞职自己开始创业了。除自己
具备了保安行业的相关经验以外，我还获
得了一个重要的市场信息：广东、深圳已经
有民营保安公司。所以，时机也特别重要。
自己成立保安公司，这也是我有生以来最
正确的决定，我就是为保安而生。因为热
爱，也把这当成一份事业来经营。

公司现在的保安中有男有女，有30多
岁的，也有50多岁的，工资虽然不高，但至
少让他们在给自己的孩子或者晚辈买东西
时也有底气。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：你的保安公司是
否承受了很大的竞争压力？

王双：在一次电视台的采访中，说到创
业的艰辛时，我忍不住落泪了。真正的难，
只有自己知道。

一个公司从无到有，有鼓励的声音，也
有诋毁的声音，那个过程是很煎熬的。但这
也更加坚定了我要把保安服务做成品牌的
决心，因为有了自己的品牌，有了好的口
碑，自然会吸引来合作者，那些不好的声音
也会随着时间慢慢淡去。

至于同行业竞争，我认为随着市场化
程度的不断提升，“关系”已经不能决定企
业的生死，竞争靠的是拼服务。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：做保安这些年，
印象最深的事是什么？

王双：2020年，公司与周村二中第一次
合作，周村二中也是20多年来再次承接中
考，因此，从区教育局长到学校校长都非常
重视中考期间的安保工作。

考试那天一直在下雨，为防止雨水积
聚影响学生正常通行，我就在校门口一直
扫积水。很多家长感动于此，纷纷拍照、发
视频，后来我参加“大明星”节目也是源于
此。一整天下来，我的脚都泡肿了，鞋、袜
子、皮肤都染成了一色。

还有一件事，我去幼儿园巡逻，跟上学

的孩子击掌互动，欢迎他们入园，孩子们也
很喜欢这种方式。这样，也是为了提升保安
在家长心目中的形象。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：你现在已经拥有
700多人的团队，还亲自做这些细微的小
事，你的同事和家人有没有不理解？

王双：有时候家人也会说：你既然已经
是总经理了，去执勤的工作交给别人吧。我
就是一个亮点，很多合作单位也是因为知
道我这个人，他们认为一个老板都能在一
线工作，那她的团队也差不了。很多时候，
学校领导需要我们配合工作，一个电话，我
就能立刻赶来。

虽然我是总经理，但我一直在一线，身
体力行，用行动感染身边的人。我始终认
为，让家长先认可我们的学校，再认可我们
保安，因为保安代表学校的精神文明窗口。
同事有时也不理解，“领导你为什么也来搞
卫生？”这虽然是一些小事，但它关系到学
校。按照合约执行，这是义务，但合约之外
的事情，我也会尽力去做，因为我把学校的
事当成“一家人的事”。让学校满意、家长满
意，是我们保安服务的宗旨。

自从承接了凤鸣小学的安保和卫生工
作以来，学校把工作交给我，领导们也很放
心，他们可以专心去做其他更重要的事情。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：你在凤鸣小学做
了多年安保工作，你对学校安保有哪些心
得体会？

王双：凤鸣小学是周村区教育的窗口，
省、市教育督查，党建交流、外部门考察等，
都会来到凤鸣小学。对于学校的多项迎查
任务，公司都是积极部署、全力配合。当然，
这也与校园安保工作的流程设置规范化、
执行标准严格化、安保工作常态化分不开。
在配套措施上，凤鸣小学有三防联动，包括
人防、物防、技防。人防即专职保安；物防即
保安的器械，一般有6防、8防，如钢盔、防刺
背心、防割手套、盾牌、钢叉、脚锁、甩棍、辣
椒水等，其中，辣椒水，是最实用的；技防即
联网报警(与110联网，5分钟内附近的派出
所就会到达学校)。目前，凤鸣小学已实现
三个100%，即封闭式管理100%、专职保安
100%、联网报警100%。

此外，对校园安保影响较大的还包括
安全“六校长”。由淄博市教育局牵头，联合
市公安局、市司法局、市卫计委、市食药监、
市消防支队等部门开展全市中小学幼儿园
安全“六校长”工作，分别对应治安禁毒校
长、法治教育校长、卫生防疫校长、食品安
全校长、交通安全校长、消防安全校长，这
是一个具有淄博特色的部门联动共保校园
平安机制。

自今年6月以来，我们在校园安保的基
础上，又将服务扩展开来，形成了学校“六
保”的新思路，即保安、保洁、保修、保序、保
绿、保护。目前已在5所幼儿园及中小学推
行，收到了学校的好评。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：你对安保行业的
现状作何评价？

王双：安保工作普遍存在这样的状况：
第一，员工内部培训比较少。很多保安

不知道自己具体该干什么，有些人甚至认
为保安就是守好门口。2020年，我们提出了
一个新的口号：我们将虔诚地按照客户所
需要的质量和速度去想事、办事。把保安的
服务意识提升上去，让保安在行动中把握
主动权，与服务单位做好配合。

第二，激励制度不足。目前，公司对保
安发放流动红旗。此外，对于跟随自己工作
十年以上的老员工颁发“突出贡献奖”，从
精神上和物质上给予双重激励。

第三，员工的归属感不强。近年来，公
司在党员活动日组织一线员工中的党员进
行座谈，让党员们发表一下自己对国家改
革发展的看法，对公司的发展提提建议，会
后给每个党员发一份小礼品，最后是合影
留念。这种活动，我们坚持做了三年，这也
是公司文化的一个亮点。

第四，安保工作中的风险性大。对于在
安保过程中的人身安全，我主张先进行语
言化解；提升辨别犯罪分子的能力；如遇突
发事件，可一键报警。安保工作，不是个人
行为，更强调团队合作。

齐鲁晚报·齐鲁壹点：你对校园安保下
一步的规划是什么？

王双：首先要加强安保人员的素质提
升，尤其是思想教育，如果思想上不认可保
安这份职业，那么工作中也会缺乏积极性
和主动性。其次，持续把反恐演练做下去。
我非常认同凤鸣小学负责人的观点，“校园
安保首先要有底线思维和红线意识。校园
安保关系到每个孩子的安全，更牵动着每
个家庭，一旦出现问题，就是大问题，还会
引起强烈的社会反响。”

但是，只有思想上的重视还不够，校园
安保不能只依靠保安来维护，还需要全校
师生提升自身安全防护技能，这一点凤鸣
小学做的很好。他们不只停留在老师的

“教”上面，还组织学生主动“练”，这样，老
师和学生才能真正把握安全的主动权。凤
鸣小学每月结合一个主题组织开展疏散演
练活动，比如5 . 12防震、9 . 18防空、11 . 9防
火、12 . 2道路交通安全等。在“学”和“练”的
过程中，提升师生应对突发事件和自救自
护的能力。

我也会根据学校的特点，制定不同的
演练内容，为学校安保继续贡献我们的力
量。
后记：

我们与王双的对话进行了2个多小时，
将要结束时，窗外飘起了大雪。王双匆匆与
我们告别，她要去检查保安扫雪的情况，

“马上就要放学了，不能让孩子和家长滑
倒。”

这就是网红女保安王双。
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